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LUCAS GARRO: 
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TURISMO PISTA

El gerente general del 
emblemático tren fueguino 
repasó su historia, su impacto 
turístico y el comportamiento 
actual de los visitantes, 
destacando un equilibrio entre 
turismo nacional e internacional.

La secretaría de Industria fueguina, explicó la nueva reglamentación de venta directa de 
electrónicos al resto del país con beneficios fiscales.

LA COMPRA DIRECTA NO ES PARA LOS FUEGUINOS Y ES SOLO 
PARA EMPRESAS CON PROCESOS PRODUCTIVOS APROBADOS

ENVÍOS PUERTA A PUERTA Y SIN IVA

El piloto fueguino Lucas Garro se 
presentó el fin de semana pasado 
en la fecha especial de invitados 
del Turismo Pista. 

El municipio trabaja en un plan por etapas que prioriza seguridad y calidad, con 
una prueba piloto en alojamientos durante el invierno y una posible expansión 
hacia el verano.

El Ministerio de Economía confirmó este 23 de julio de 2025 la aprobación del sexto 
proyecto dentro del Régimen de Incentivos para Grandes Inversiones (RIGI), impulsado 
por el Poder Ejecutivo para atraer capitales productivos, y al mismo 
tiempo ofreció su primer revés al rechazar una iniciativa de origen 
chino.

EL GOBIERNO APRUEBA EL SEXTO 
PROYECTO BAJO EL RIGI Y RECHAZA EL 
PRIMER PLAN EXTRANJERO
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PRUEBA PILOTO PARA LAS TERMAS: LA 
PRIORIDAD ES LA SOSTENIBILIDAD DEL LUGAR

NACIONAL

DESARROLLO TURÍSTICO
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El Ministerio de Economía confirmó este 23 de julio de 2025 la aprobación del sexto proyecto dentro del Régimen de Incentivos para 
Grandes Inversiones (RIGI), impulsado por el Poder Ejecutivo para atraer capitales productivos, y al mismo tiempo ofreció su primer 
revés al rechazar una iniciativa de origen chino.

EL GOBIERNO APRUEBA SEXTO PROYECTO BAJO EL 
RIGI Y RECHAZA EL PRIMER PLAN EXTRANJERO

Sexto proyecto aprobado: Galán 
Litio (US$217 M)

•El emprendimiento pertene-
ce a Galán Litio, que planea inver-
tir US$217 millones en el Salar del 
Hombre Muerto (Catamarca).

•La meta: producir cloruro de litio 
de alta pureza, transformable en car-
bonato de grado batería, con expor-
taciones estimadas en US$180 millo-
nes a partir de 2029.

•El anuncio fue realizado por el 
ministro Luis Caputo vía X, quien 
destacó que este es el sexto proyecto 
incorporado al RIGI, elevando la in-
versión total autorizada a US$12.800 
millones.

 Primer rechazo: proyecto “Maria-
na” de Ganfeng (US$273 M)

•El Comité Evaluador desestimó 
el proyecto de la china Ganfeng, va-
luado en US$273 millones, también 
ubicado en la Puna salteña (Salar del 
Hombre Muerto).

•La explicación oficial: el proyec-
to arrancó en 2022 y fue inaugurado 
a principios de 2025, incumpliendo 

la obligación de presentar inversio-
nes mínimas para los próximos dos 
años, uno de los requisitos del régi-
men.

•Este rechazo se produjo un día 
después de que el embajador desig-
nado por EE.UU. cuestionara la “in-
fluencia maligna” de China en Argen-
tina, aunque no queda claro si hubo 

NACIONAL

relación entre ambos hechos.
Otros proyectos en marcha en el 

RIGI
Desde la entrada en vigencia ple-

na del RIGI en octubre pasado, se 
presentaron 15 proyectos, de los cua-
les seis fueron aprobados por más 
de US$9.000 millones en inversiones 
comprometidas. Entre los principa-
les, se destacan:

1.Parque solar El Quemado (YPF 
Luz, Mendoza) – US$211 millones

2.Oleoducto VMOS (YPF, PAE, 
Pampa, Vista, Chevron, Shell, Tecpe-
trol) – US$3.000 millones

3.Infraestructura GNL (PAE, 
YPF, Harbour Energy, Golar LNG) – 
US$2.825 millones

4.Expansión Rincón de Litio (Rio 
Tinto, Salta) – US$2.724 millones

5.Proyecto secundario de litio (Rio 
Tinto, US$818 millones, Catamarca)

6.Planta siderúrgica (Sidersa, Bue-
nos Aires) – US$286 millones 

Además, hay en evaluación inver-
siones millonarias en litio (Posco y 
Ganfeng), oro (Minas Argentinas) y 
otras energías, aunque sólo las apro-
badas acceden a beneficios fiscales, 
aduaneros y cambiarios que ofrece el 
RIGI.

Contexto político-económico
•El RIGI fue creado en el marco 

de la Ley de Bases y Puntos de Parti-
da (“Ley Ómnibus”) que, entre otros 
ejes, busca fomentar grandes inver-
siones extranjeras en sectores clave 
como minería, energía e infraestruc-
tura.

•Si bien hasta ahora tiene alta re-

percusión, también generó críticas 
por favorecer proyectos con alta esca-
la y por posibles riesgos de privilegios 
fiscales frente a pequeñas y medianas 
empresas eludidas por el régimen.

•El rechazo a la inversión china 
se inscribe en un contexto global de 
tensiones geoeconómicas, donde la 
relación con China y su influencia en 
sectores estratégicos se volvió tema 
recurrente.

¿Por qué se aplica el RIGI?

El régimen ofrece devolución anti-
cipada de IVA, exención de aranceles, 
impuesto a las ganancias fijo del 25 % 
y divisa liberada para exportaciones 
(gradualmente en tres años). Está 
dirigido a proyectos superiores a los 
US$200 millones, apuntando a movi-
lizar inversiones productivas de gran 
impacto.

Conclusión

La aprobación del proyecto de 
Galán Litio resalta la continuidad 
del Gobierno en apoyar megapro-
yectos destinados a la producción 
de litio, alineándose con la carre-
ra global por la electrificación. En 
cambio, el rechazo a la propues-
ta china subraya una política más 
rigurosa o selectiva, en medio de 
debates sobre soberanía y depen-
dencia tecnológica. El balance del 
RIGI dependerá ahora de si las in-
versiones aprobadas se concretan 
efectivamente y si las condiciones 
ofrecidas se traducen en desarrollo 
industrial y empleo genuino.
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DESARROLLO TURÍSTICO

En el marco de un plan estratégico 
para consolidar a Tolhuin como desti-
no turístico, el municipio avanza en la 
apertura gradual de las termas de río 
Valdez, un recurso natural que hasta 
ahora había sido destinado principal-
mente a actividades sociales. Alejandro 
Pfoh, coordinador de Turismo y Produc-
ción de la Municipalidad, detalló en FM 
Master’s los pasos que se están tomando 
para garantizar una experiencia segura y 
enriquecedora, con miras a posicionar el 
enclave como un atractivo clave para la 
provincia.

La iniciativa se divide en etapas cla-
ramente delineadas. La primera, ya con-
cluida, involucró el uso de las termas por 
parte de colonias de verano e institucio-
nes. La segunda, en curso, está dirigida a 
huéspedes de alojamientos registrados y 
habilitados en Tolhuin, con visitas con-
troladas hasta la primavera. “Estamos 
trabajando en una mesa con todos los 
alojamientos para definir la logística: 
desde el acondicionamiento del piletón 
principal hasta los servicios mínimos, 

El municipio trabaja en un plan por etapas que prioriza seguridad y calidad, con una prueba piloto en alojamientos durante el invierno 
y una posible expansión hacia el verano.

PRUEBA PILOTO PARA LAS TERMAS: LA 
PRIORIDAD ES LA SOSTENIBILIDAD DEL LUGAR

como sanitarios y cambiadores”, expli-
có Pfoh. El eje, insistió, es la seguridad: 
“Queremos que quienes visiten las ter-
mas lo hagan en las mejores condicio-
nes, sin impactar negativamente en el 
espacio”.

La capacidad se manejará por tur-
nos para evitar saturación, y se está 
coordinando el transporte habilitado. 
Este miércoles se realizaba un releva-
miento in situ para ajustar detalles. “La 
semana próxima tendremos informa-
ción más concreta”, adelantó. 

Esta fase piloto servirá también para 

evaluar demandas y ajustar la infraes-
tructura antes de una eventual tercera 
etapa, proyectada para después de sep-
tiembre, que podría incluir una apertu-
ra más amplia y diversificada. “Depen-
derá de cómo funcione esta prueba. La 
idea es escalar sin perder de vista la sos-
tenibilidad del lugar”, señaló.

Pfoh vinculó el proyecto al contexto 
turístico actual: Tolhuin registró un 73% 
de ocupación hotelera el último fin de 
semana, cifra alentadora en una tempo-
rada invernal compleja. Las termas, des-
tacó, podrían potenciar esos números. 

“Son un diferencial para atraer visitan-
tes, pero debemos gestionarlas con res-
ponsabilidad”, afirmó. Entre los desafíos 
mencionó variables estacionales, como 
la transitabilidad de los caminos o la luz 
solar -escasa en invierno, abundante en 
verano-, que influirán en la experiencia.

La comunicación con los potenciales 
turistas será otro pilar. “Estamos dise-
ñando un programa ágil para informar 
qué alojamientos participan y bajo qué 
modalidad”, dijo. A futuro, el municipio 
evalúa incorporar más actividades en el 
predio, siempre con el foco en preservar 
el entorno natural que define a Tolhuin. 
“No queremos destruir el lugar, sino 
mantenerlo como un espacio recreativo 
y turístico de calidad”, concluyó Pfoh.

Con este enfoque paulatino, las ter-
mas de río Valdez no sólo buscan su-
marse a la oferta turística fueguina, sino 
también convertirse en un modelo de 
gestión equilibrada entre desarrollo y 
conservación. Los próximos meses se-
rán clave para definir su impacto real en 
la economía local.
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La secretaría de Industria fueguina, explicó la nueva reglamentación de venta directa de electrónicos al resto del país con beneficios 
fiscales, pero aclaró que es solo para compradores de otras provincias, y únicamente de productos con procesos productivos 
aprobados.

LA COMPRA DIRECTA NO ES PARA LOS FUEGUINOS Y ES SOLO 
PARA EMPRESAS CON PROCESOS PRODUCTIVOS APROBADOS

La secretaria de Industria de Tie-
rra del Fuego, Alejandra Mann, ex-
plicó en diálogo con FM Master’s los 
detalles de la nueva reglamentación 
que permitirá a las empresas locales 
vender sus productos electrónicos 
directamente al resto del país bajo 
un régimen simplificado. 

La medida, que busca reactivar 
el sector industrial en un contexto 
económico complejo, permitirá a los 
consumidores del continente adqui-
rir artículos fabricados en la provincia 
-como celulares, televisores y aires 
acondicionados- sin pagar IVA, aun-
que su implementación aún enfrenta 
algunas complejidades logísticas.

Mann detalló que la normativa, 
establecida mediante una resolución 
del ARCA, facilita los trámites de ex-
portación para una amplia gama de 
productos fueguinos. “Lo novedoso 
es que ahora un cliente en Buenos 

ENVÍOS PUERTA A PUERTA Y SIN IVA

LA UOM RÍO GRANDE INTENSIFICÓ SU 
RECLAMO POR HOMOLOGACIÓN SALARIAL

El sindicato metalúrgico realizó 
una protesta frente a la delegación 
nacional exigiendo la validación del 
acuerdo de junio. Anunciaron un 
paro para el 6 de septiembre ante la 
falta de respuestas.  

La Unión Obrera Metalúrgica 
(UOM) de Río Grande llevó a cabo 
este miércoles una manifestación 
frente a la delegación local de la Se-
cretaría de Trabajo de la Nación, en 
reclamo por la demora en la homo-
logación del acuerdo salarial alcan-
zado en junio. 

Oscar Martínez, secretario gene-
ral del gremio, calificó la situación 
como “vergonzosa” y aseguró que el 
incumplimiento de los plazos esta-
blecidos perjudica directamente a 
los trabajadores del sector.

La protesta se enmarcó en una 
jornada nacional de movilización 
coordinada por la UOM, que inclu-
yó acciones simultáneas en la sede 
central de la Secretaría de Trabajo 
en Buenos Aires. Martínez denunció 
que la falta de resolución responde 
a una “actitud política coercitiva” 
del Gobierno, orientada a obstacu-
lizar las negociaciones paritarias 
libres y limitar los aumentos sala-

riales acordados entre el sindicato 
y las empresas. “Cuando logramos 
consensos con las patronales, el Es-
tado interfiere con dilaciones injus-
tificadas”, afirmó en FM Fuego.

Además, el dirigente anunció un 
paro de actividades para el próximo 
miércoles 6 de septiembre, medida 
respaldada por asambleas en todas 
las plantas. La decisión surgió ante 
la falta de avances en las mesas de 
diálogo para garantizar la continui-
dad laboral hasta diciembre, en un 
contexto crítico por la próxima re-
ducción de aranceles a productos 
electrónicos, que impactaría en la 
producción local. “Agotamos los 30 
días hábiles de espera sin resulta-
dos”, explicó Martínez, subrayando 
que la medida busca presionar por 
una solución definitiva.

La UOM sostiene que la demora 
en la homologación no solo afec-
ta los ingresos de los trabajadores, 
sino que refleja un patrón de hos-
tilidad hacia los sindicatos. La pro-
testa de ayer y el paro anunciado 
marcan un punto de inflexión en 
el conflicto, que podría escalar si 
no hay respuestas concretas en los 
próximos días.

ANTE DEMORAS DE LA SECRETARÍA DE TRABAJO

Aires o cualquier otra provincia po-
drá comprar directamente desde la 
fábrica a través de venta online, algo 
que antes no estaba permitido”, seña-
ló. Sin embargo, aclaró que el sistema 
aún no está operativo completamen-
te, ya que se requiere el desarrollo de 
una plataforma que involucrará a la 
Aduana y la adaptación de las empre-
sas a este nuevo esquema comercial.

La funcionaria explicó que cada 
empresa deberá definir cómo imple-
mentar este sistema según sus acuer-
dos comerciales con las marcas. “No 
todas las fábricas tienen canales de 
venta directa, muchas operan como 
proveedoras de marcas globales”, 
indicó Mann, destacando que esto 
representa un desafío adicional para 
la implementación plena de la me-
dida.

Respecto al impacto en los pre-
cios, Mann admitió que la elimi-

nación del IVA podría reducir cos-
tos para los compradores, aunque 
aclaró que otros factores como los 
márgenes de ganancia y los costos 
logísticos seguirán influyendo en el 
precio final. La normativa estable-
ce límites claros: tres unidades por 
producto y un máximo de 3.000 dó-
lares por envío, con vigencia anual. 
Un aspecto importante es que la 
medida no aplica para residentes de 
Tierra del Fuego, al tratarse de una 
zona franca con beneficios aduane-
ros propios.

Sobre las perspectivas del sector, 
Mann mantuvo un equilibrio entre 
optimismo y realismo. “Es una he-
rramienta valiosa para las empresas 
locales, pero no una solución mági-
ca”, afirmó, reconociendo que el éxi-
to dependerá de múltiples factores, 
incluyendo la situación macroeco-
nómica del país. Algunas compañías 
ya comenzaron a evaluar la viabili-
dad del sistema, aunque su adop-
ción generalizada llevará tiempo.

En el aspecto laboral, la secre-

taria reportó datos alentadores: los 
puestos de trabajo en el sector indus-
trial se mantuvieron estables en los 
últimos meses, con un incremento de 
mil empleos entre abril y junio. No 
obstante, advirtió sobre la naturaleza 
estacional de ciertos rubros produc-
tivos, como la fabricación de aires 
acondicionados, que tradicionalmen-
te muestra variaciones a lo largo del 
año.

La implementación completa del 
sistema sigue en desarrollo, sin un 
cronograma definitivo. Alejandra 
Mann enfatizó que se están ultiman-
do detalles sobre los procesos adua-
neros y las plataformas de venta que 
harán posible esta nueva modalidad 
comercial. “Estamos ante un avance 
significativo, pero debemos ser pa-
cientes: los resultados concretos se 
verán a mediano plazo”, concluyó la 
funcionaria, proyectando que el ver-
dadero impacto de la medida podrá 
evaluarse una vez que los primeros 
envíos lleguen efectivamente a los 
consumidores del continente.
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El Tren del Fin del Mundo, ubicado 
a 8 kilómetros de Ushuaia, no es solo 
una atracción turística, sino un viaje 
al pasado que revive la historia de los 
presos que habitaron la región. 

Claudio De Souza, gerente general 
desde 2017 y también su primer gerente 
entre 1994 y 2000, explicó en FM Mas-
ter’s su origen: “Se formó el 15 de mayo 
de 1992 por Antonio Enrique Díaz, 
afectuosamente para mí, Quique Díaz, 
quien tuvo la loca idea de crear un tren 
en el fin del mundo para reeditar lo que 
fue el tránsito de los presos”. Inaugura-
do el 11 de octubre de 1994, el proyecto 
se consolidó como uno de los pocos tre-
nes turísticos de Argentina, junto a La 
Trochita y el Tren de las Nubes.

De Souza destacó su meteórica 
evolución: “Al principio parecía una 
locura, pero hoy es casi paso obligado 
para turistas nacionales y extranjeros”. 
Su crecimiento refleja el desarrollo de 
Ushuaia como destino: “No es solo na-
turaleza; la historia, desde los pueblos 
originarios hasta el presidio, nos hace 
un lugar exótico y atractivo”. 

Sin embargo, admitió algunos de-
safíos actuales: “Las condiciones eco-
nómicas y el tipo de cambio limitan el 
turismo, pero el Previaje fue clave para 
reactivar la demanda”.

Respecto a la temporada invernal 
2025, señaló: “Estamos un 15-20% por 
debajo del año pasado, pero hay re-
cuperación en vacaciones de julio. La 
falta de nieve en otros destinos derivó 
visitas a Ushuaia”. En cuanto al perfil 

El gerente general del emblemático tren fueguino repasó su historia, su impacto turístico y el comportamiento actual de los visitantes, 
destacando un equilibrio entre turismo nacional e internacional.

de los visitantes, detalló que en abril 
“el 56% fueron argentinos; en mayo, 
70%. Ahora hay equilibrio: 50% na-
cionales y 50% extranjeros, con fuerte 
presencia brasileña y latinoamerica-
na”.

De Souza recordó que la pandemia 
marcó un punto de inflexión: “Cerra-
mos en marzo de 2020 con 53 emplea-
dos; hoy somos 110 en verano. El Pre-
viaje nos oxigenó y generó empleo, no 
solo para nosotros, sino para hoteles y 
comercios”. 

En cuanto a su percepción sobre el 
futuro, es optimista: “Ushuaia ofrece 
más que esquí: navegaciones, parques 

UN SÍMBOLO DE USHUAIA QUE SIGUE 
CRECIENDO PESE A LOS DESAFÍOS

y productos únicos como el tren. Se-
guimos siendo un imán para quienes 
buscan historia y naturaleza”.

Con una logística invernal comple-
ja, que incluye limpieza de nieve en 
vías y estaciones, el tren mantiene su 

operatividad todo el año. “En verano, 
los cruceros suman, pero el invierno 
tiene su magia”, concluyó Claudio De 
Souza, reafirmando el rol del Tren del 
Fin del Mundo como pilar turístico y 
cultural de Tierra del Fuego.

CLAUDIO DE SOUZA DEL TREN DEL FIN DEL MUNDO



  TIEMPO FUEGUINO | 24 de Julio de 20256 | 

En un logro significativo en mate-
ria de cooperación internacional, la 
provincia de Tierra del Fuego obtuvo 
la aprobación de dos proyectos cla-
ve en una convocatoria binacional 
organizada por las cancillerías de 
Argentina y Chile. La iniciativa, que 
busca fortalecer la matriz productiva 
y la resiliencia ante eventos sísmicos, 
posiciona a la región como un mode-
lo de integración y planificación es-
tratégica. 

Andrés Dachary, secretario de 
Malvinas, Antártida e Islas del Atlán-
tico Sur y Asuntos Internacionales, 
detalló en exclusiva para FM Mas-
ter’s los alcances de esta colabora-
ción, que involucra a la región de 
Magallanes y a organismos técnicos 
de ambos países.

De los siete proyectos aprobados 
a nivel nacional, Tierra del Fuego lo-
gró la selección de dos iniciativas. La 
primera, denominada “Ruta del Fue-
go”, es un plan turístico-productivo 
que busca potenciar la zona norte de 
la isla grande, integrando a los sec-

La provincia fue seleccionada en una convocatoria conjunta entre Argentina y Chile, destacándose con dos proyectos estratégicos: 
desarrollo turístico transfronterizo y protocolos de prevención ante desastres naturales.

tores público y privado de ambas na-
ciones. “No se trata solo de Ushuaia o 
Tolhuin; hay atractivos increíbles en 
toda la región, como la bioceanidad, 
la fauna única y las rutas históricas”, 
explicó Dachary. El proyecto, que ya 

TIERRA DEL FUEGO EN COOPERACIÓN CON CHILE

lleva dos años de gestación, incluye 
la simplificación de trámites fronte-
rizos, la creación de corredores bina-
cionales y una campaña de posicio-
namiento internacional.

El segundo eje, de carácter urgen-
te, aborda la resiliencia sísmica, un 
tema crítico tras los recientes movi-
mientos telúricos en la región. “Chile 
tiene una experiencia dolorosa, pero 
también un conocimiento invaluable 
en protocolos de respuesta”, señaló 
el secretario. El trabajo conjunto con 
el Senapred (Servicio Nacional de 
Prevención y Respuesta ante Desas-
tres de Chile) permitirá desarrollar 
diagnósticos técnicos, protocolos de 
acción coordinada y capacitaciones 
para la población y las instituciones. 
“No es solo un tema provincial; in-
volucra a municipios, al Comando 

Conjunto Antártico y hasta a cómo 
reaccionarían nuestras bases ante un 
sismo”, agregó.

Dachary enfatizó que estos avan-
ces son posibles gracias a la lógica 
de la cooperación internacional, que 
permite acceder a recursos económi-
cos, tecnológicos y conocimiento sin 
costo para la provincia. “No se trata 
de ser provincias limítrofes; hemos 
trabajado con Francia, China o Fin-
landia, pero aquí la cercanía suma 
expertise en desafíos comunes”, des-
tacó. Además, resaltó el rol de los 
consulados chilenos en Río Grande y 
Ushuaia, así como el compromiso de 
equipos técnicos fueguinos que “de-
muestran capacidad para enfrentar 
desafíos globales”.

En las próximas semanas, las can-
cillerías definirán los lineamientos 
técnicos para la implementación. 
En el caso de la “Ruta del Fuego”, se 
avanzará en infraestructura y pro-
moción, mientras que en resiliencia 
sísmica se priorizará el diagnóstico 
conjunto y la unificación de proto-
colos. “El último sismo nos mostró la 
necesidad de coordinar acciones con 
Magallanes, especialmente en emer-
gencias que no respetan fronteras”, 
reflexionó Dachary.

El funcionario cerró con un men-
saje optimista: “Esto prueba que 
la cooperación internacional no es 
abstracta. Genera empleo, protege 
a la población y posiciona a Tierra 
del Fuego como un actor clave en la 
Patagonia”. Con estos proyectos, la 
provincia no solo gana recursos, sino 
también herramientas para enfrentar 
un futuro más sostenible y seguro.

AVANZAN PROYECTOS DE TURISMO Y PREVENCIÓN 
SÍSMICA DE INCUMBENCIA BINACIONAL
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NIEVE, VUELOS COMPLETOS Y UN TURISMO QUE ELIGE

A OCHO AÑOS DE LA TRAGEDIA

CRECIMIENTO MODERADO DE LA 
TEMPORADA INVERNAL EN USHUAIA
Vuelos completos y nieve impulsan la temporada en Ushuaia, aunque con consumo moderado. Brasileños sorprenden, mientras 
turismo nacional viaja pero gasta menos, analizó Dante Querciali sobre el invierno austral.

La temporada de invierno en Us-
huaia muestra un desempeño favo-
rable, aunque con matices, según el 
presidente del Infuetur, Dante “Wi-
lly” Querciali. Con una afluencia des-
tacada de turistas de Buenos Aires y 
un inesperado repunte de visitantes 
brasileños, la ciudad enfrenta desa-
fíos en el consumo, pero celebra su 
ventaja climática.

En diálogo con FM Master’s, Quer-
ciali detalló el panorama actual: “La 
mayor afluencia de público es justa-
mente de Buenos Aires y Gran Buenos 
Aires, y arranca recién esta semana, 
por lo cual ahora se está notando un 
crecimiento en el volumen de pasa-
jeros en la provincia y en Ushuaia en 
particular”. Aunque aclaró que no se 
trata de números récord, destacó que 
los vuelos están viniendo completos y 
que hay “un derrame más importante 
de cantidad de turistas en la ciudad”. 

ARA SAN JUAN: EL JUICIO SE 
CONSOLIDA EN SANTA CRUZ

El Tribunal Oral Federal ratificó la 
competencia de Caleta Olivia para llevar 
adelante el proceso judicial, rechazando 
los pedidos de traslado a Mar del Plata o 
Buenos Aires, en una decisión que pone 
fin a meses de disputas jurisdiccionales.

Ocho años después de la desapa-
rición del submarino ARA San Juan, 
el camino judicial avanza con un fallo 
clave que confirma a Santa Cruz como 
sede del histórico juicio. 

El Tribunal Oral Federal, integrado 
por los magistrados Mario Gabriel Rey-
naldi, Luis Alberto Giménez y Enrique 
Baronetto, resolvió la semana pasada 
que el proceso debe continuar en Cale-
ta Olivia, desestimando las solicitudes 
de trasladar la causa a Mar del Plata o 
a la Ciudad Autónoma de Buenos Ai-
res. La decisión refuerza la elevación 
parcial a juicio y marca un hito en una 
investigación marcada por dilaciones 
y debates legales.

El submarino, con 44 tripulantes a 
bordo, se hundió el 15 de noviembre 
de 2017 durante su regreso desde Us-
huaia hacia su base en Mar del Plata. 
Su ubicación exacta permaneció como 
un misterio hasta que, un año des-
pués, fue hallado a 907 metros de pro-
fundidad en aguas del Atlántico Sur, a 
unos 505 kilómetros de la costa de Ca-
leta Olivia. La proximidad del lugar del 
siniestro con esta ciudad santacruceña 
fue determinante para que la Justicia 
federal local asumiera la competencia 
del caso.

El fallo no solo zanjó una puja ju-
risdiccional que retrasó el proceso, 
sino que también reafirmó la impor-
tancia estratégica de Santa Cruz en la 

investigación. Mientras familiares de 
las víctimas y representantes legales 
esperan que el juicio avance sin más 
demoras, la decisión judicial sienta un 
precedente para esclarecer una de las 
mayores tragedias navales de la histo-
ria argentina.

El éxito relativo de esta tempo-
rada contrasta con las proyecciones 
iniciales. “A principios del año y en 
el otoño planteábamos una situación 
muy compleja”, reconoció Querciali. 
Sin embargo, una estrategia públi-
co-privada que incluyó promociones 

tempranas y ajustes tarifarios logró 
reactivar el interés. “Nosotros fuimos 
el motor, es que hacíamos retracción 
de tarifas a octubre de 2024 y que las 
íbamos a sostener hasta septiembre 
de 2025”, explicó. Además, la gestión 
de vuelos adicionales con Aerolíneas 
Argentinas, JetSmart y Flybondi re-
forzará la ocupación en agosto.

Un factor clave fue la escasez de 
nieve en otros destinos patagóni-
cos. “A nosotros nos benefició con-
siderablemente”, admitió Querciali, 
señalando que deportistas de esquí 
redirigieron sus viajes a Ushuaia. No 
obstante, aclaró que el turismo in-
vernal combina dos públicos: “Son 
vacaciones también de familia, en-
tonces por ahí uno de los integrantes 
o dos van al cerro y el resto de la fa-
milia queda consumiendo en la ciu-
dad”.

Sobre el consumo, el titular del 

Infuetur fue claro: “Se nota una re-
tracción”. Aunque descartó que Us-
huaia sea más cara que otros des-
tinos -”los valores son similares y a 
veces diría que en Buenos Aires hasta 
superiores”-, atribuyó el fenómeno a 
la coyuntura económica. “El turismo 
nacional está limitando su capacidad 
de consumo, o sea, no se priva de ha-
cer el viaje pero limita su decisión de 
la posibilidad de consumir”.

En contrapartida, resaltó la sorpre-
siva llegada de brasileños, cuyo flujo 
superó las expectativas. “Ese público, 
que es de buen poder adquisitivo, está 
generando consumo”, dijo, aunque 
aclaró que no alcanzan los niveles de 
2023. También mencionó un creci-
miento leve pero significativo de tu-
ristas mexicanos y colombianos, aun-
que “en la macro no mueve la aguja”.  

Respecto a la ocupación hotele-
ra, Querciali reveló datos dispares: 
“Ronda entre las categorías más al-
tas, entre el 65 y el 85, en las catego-
rías más bajas, entre el 40 y el 60”. 
Pese a lo flojo de estos números, los 
consideró mejores a lo previsto.

Con nevadas anunciadas y el re-
fuerzo de vuelos, el optimismo per-
siste. “Agosto va a ser, yo te diría que 
mejor que julio”, proyectó. Y cerró 
con otro dato alentador: la Spring 
Week de septiembre, cuando cole-
gios porteños generan una nueva 
oleada de visitantes. Así, Ushuaia 
consolida su lugar como alternativa 
invernal, aunque en un mercado aún 
tensionado.
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Una nueva fecha de la categoría 
más numerosa del automovilismo 
nacional se disputó en el Galvez de 
Buenos Aires y allí estuvo presente el 
referente actual de la provincia, Lucas 
Garro, quien junto a Renzo Blotta vol-
vió a mostrar el potencial del VW Up 
del Atlas Racing dentro de la Clase 2.

“Comenzamos muy bien en los 
entrenamientos con buenos registros 
y avizorando un fin de semana posi-
tivo teniendo en cuenta que la fecha 
era de puntaje y medio, pero a la hora 
de clasificar no conseguimos la suc-
ción clave en este trazado y eso nos 
perjudicó”, comenzó relatando.

LUCAS GARRO: “SEGUIMOS PELEANDO POR 
EL CAMPEONATO”
El piloto fueguino Lucas Garro se presentó el fin de semana pasado en la fecha especial de invitados del Turismo Pista sumando 
importantes puntos en la Clase 2 junto a Renzo Blotta, siendo segundo y octavo en las carreras definitivas, logrando ascender al 
quinto escalafón en la tabla de posiciones. “A pesar de qué clasificamos muy atrás logramos demostrar el potencial del auto”, enfatizó.

SE VIENE LA SUPERLIGA 
PROVINCIAL DE CLUBES

El Futsal de Tierra del Fuego su-
mará un nuevo capítulo a sus libros 
de competencia con la realización 
de la Súper Liga Provincial de Clubes 
“Río Grande 104 Años”, un certamen 
inédito que reunirá a los mejores 
equipos de la provincia. La compe-
tencia está prevista para la segunda 
mitad de agosto y contará con la par-
ticipación de más de 2500 deportis-
tas.

El torneo abarcará a todas las ca-
tegorías: En masculino desde Prime-
ra hasta Novena División y en feme-
nino desde Primera hasta Sexta. La 
modalidad prevé una etapa clasifi-
catoria local, donde se definirán tres 
equipos por ciudad y categoría con 
una posterior fase de cruces provin-
ciales. Competirán los ocho mejores 
equipos de cada división, divididos 
en dos zonas de cuatro.

Los campeones anuales 2024 de 
cada liga (Ushuaia y Río Grande) ten-
drán su plaza asegurada, mientras 
que los otros clasificados surgirán de 
las posiciones 2° a 7° de las tablas ge-

nerales. Las plazas serán propiedad 
de los clubes, quienes decidirán si 
participar o no.

Una de las particularidades del 
certamen es que entregará plazas 
para las eliminatorias regionales 
2026, proyectando de esta manera la 
disciplina en el ámbito patagónico.

El torneo contará con el apoyo de 
entes gubernamentales a nivel local 
y provincial. Esto fue anunciado de 
manera oficial por Guillermo Vargas 
(presidente de la Liga Oficial de Fút-
bol Río Grande) y Marcelo González 
(Liga Ushuaiense), quienes coinci-
dieron en la importancia de este nue-
vo formato para seguir fortaleciendo 
las bases del deporte en toda la pro-
vincia.

La instancia final se disputará a 
dos partidos, uno en cada ciudad y 
en caso de que los finalistas sean de 
distintas localidades, con localías y 
sedes definidas por sorteo.

Así, la Súper Liga Provincial se 
perfila como uno de los torneos más 
ambiciosos del actual calendario.

TURISMO PISTA

FUTSAL - AFA

Y agregó: “En la vuelta que ve-
níamos para marcar el tiempo se fue 
afuera el auto de adelante y eso ocu-
rrió las dos veces que salimos. La suer-
te también juega su papel”.

“De todas maneras sabíamos 
que en carrera con la succión po-
díamos avanzar, pero bueno había 
que cuidarse ya que es difícil par-
tir desde atrás. En el Salotto cuan-
do me abrí para pasar me encontré 
con una nube de tierra y al final 
terminé perdiendo varios lugares; 
sin embargo recuperamos hasta fi-
nalizar novenos”, dijo ´Paleta´ so-
bre su manga.

“Habíamos avanzando bastante 
y Renzo hizo una performance muy 
buena, logrando llegar tercero en pis-

ta. Estaba para pelear la carrera, pero 
bueno siempre se hace difícil a lo largo 
del fin de semana y con la exclusión en 
la técnica ascendió al segundo lugar 
él y yo al octavo. Por ahí nos hubiera 
gustado sumar más puntos porque 
teníamos el auto para recortarle a los 
primeros, pero subimos del 7° al 5° y 
quedan cuatro carreras de puntaje y 
medio donde todo puede pasar”, ana-
lizó.

Antes de concluir diciendo: “Segui-
mos peleando el campeonato y tene-
mos un auto que va a dar batalla. Solo 
agradecer a Charly y todo el equipo 
por la confianza”.

La próxima fecha del Turismo Pis-
ta será el 29, 30 y 31 de Agosto en Rio 
Cuarto (Córdoba).
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ANÁLISIS DE FERNANDO CHIESA

REFLEJA LEVE REPUNTE PRODUCTIVO EL 
ÚLTIMO MONITOR DE FINNOVA
El director de la fundación Finnova destacó mejoras en industria y consumo, aunque persisten debilidades en hidrocarburos y turismo. 
Advirtió sobre el impacto pendiente de los decretos nacionales y el potencial del nuevo régimen de ventas online.

En una entrevista con FM Master’s, 
Fernando Chiesa, representante de la 
fundación Finnova, desglosó los resul-
tados del último informe mensual que 
monitorea la actividad económica de 
Tierra del Fuego. El documento refleja 
un tímido repunte en sectores clave, 
aunque con desafíos estructurales que 
aún no encuentran solución.  

Chiesa destacó que, en abril, la in-
dustria manufacturera registró un cre-
cimiento del 3.9% en puestos labora-
les, marcando una mejora interanual 
del 23%. “El sector electrónico fue el 
que más impulsó esta recuperación”, 
precisó. Sin embargo, aclaró que estos 
datos corresponden al período previo a 
la implementación de los decretos 333 
y 334, que reducen aranceles a las im-
portaciones. “El verdadero impacto de 
estas medidas se verá recién en 2025, 
ya que hay un compromiso de no des-
pidos hasta fin de año”, explicó.

En el ámbito del consumo, las ventas 
en supermercados crecieron un 13.5% 
interanual, aunque con una caída del 
15% en el ticket promedio en términos 
reales. “Tierra del Fuego tiene el nivel 
más alto de ventas por habitante del país, 
pero esto parte de una base baja tras la 
devaluación de 2023”, matizó. También 
mencionó cambios en los patrones de 
compra, como el aumento del 70% en la 
adquisición de indumentaria en super-
mercados, “lo que sugiere una migración 
hacia canales más económicos”.

Uno de los puntos más críticos sigue 
siendo la producción de hidrocarburos. 
En abril, el petróleo cayó un 8.4% inte-
ranual (su 40ª baja consecutiva) y el gas 

un 32.3% (48 descensos en los últimos 
49 meses). “La plataforma Fénix, pese 
a su potencial, no incide en estos nú-
meros porque su jurisdicción es na-
cional”, aclaró Chiesa, subrayando el 
impacto fiscal para la provincia.

El turismo, por su parte, acumula 
12 meses de retrocesos interanuales 
en llegada de visitantes. En marzo, la 
caída fue del 1.5%, aunque con un in-
cremento del 6.6% en pernoctaciones. 
“La ocupación hotelera llegó al 64%, 
pero habrá que ver si la falta de nieve 
en otras zonas patagónicas redirige 
flujos hacia acá”, señaló.

Entre las novedades positivas, Chie-
sa resaltó el nuevo régimen de ventas 
online al continente, que permitirá 
envíos de hasta $3.000 por operación. 
“Esto podría mejorar la competitividad 
de los productos fueguinos al reducir 
intermediarios”, afirmó. No obstante, 
advirtió que el desbalance entre impor-
taciones productivas (+204% en marzo) 
y exportaciones (-26%) refleja un desfa-
se temporal en la cadena.

Por último, adelantó que Finnova 
avanza en un estudio para diversificar 
la matriz energética provincial, eva-
luando interconexiones y energías al-

ternativas. “Sin resolver esto, no hay 
posibilidad de expandir la produc-
ción”, remarcó. También mencionó 
un proyecto para potenciar el rol logís-
tico de la provincia en las misiones an-
tárticas, actualmente menos competi-
tivo que opciones chilenas. 

En síntesis, el monitor de Finnova 
dibuja una recuperación frágil, condi-
cionada por variables externas y con 
sectores clave aún en crisis. Como 
concluyó Chiesa: “Los datos son alen-
tadores, pero queda pendiente ver 
cómo interactúan con las nuevas polí-
ticas nacionales”.
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ANTE LA NUEVA NEVADA PRONOSTICADA LA MUNICIPAIDAD REALIZA 
RECOMENDACIONES Y AVANZA EN EL OPERATIVO INVIERNO

La responsable del área, Belén Borg-
na expresó que, ante el pronóstico de 
una nueva nevada para mañana, “va-
mos a desplegar un operativo preven-
tivo para garantizar la transitabilidad y 
la seguridad en la vía pública. Aunque 
se estima una acumulación no mayor a 
los 20 centímetros, el fenómeno no al-
canzaría la intensidad de la última gran 
nevada”.

Motivo por el cual observó que “no 
es para preocuparse, pero sí para ocu-
parse” y aclaró que, aunque se espera 
una cantidad considerable de nieve, no 
será de la magnitud registrada en ante-
riores eventos.

En este marco, “se recomienda a la 
población extremar las precauciones, 
circular solo si es necesario y, en caso 
de hacerlo, utilizar cubiertas adecua-
das, conducir con tiempo suficiente y 
transitar con suma precaución. Asimis-
mo, se solicita a vecinos y vecinas cola-
borar con el despeje de veredas”.

El operativo preventivo comenzará 
esta misma noche con dispersión de 

La Municipalidad de Ushuaia a través de la Secretaría de Planificación e Inversión Pública intensifica las tareas preventivas ante la 
posibilidad de intensas nevadas que provocarían una acumulación de entre 15 y 20 centímetros de nieve. En tanto, se solicita a los 
vecinos y vecinas tomar las medidas de precaución necesarias.

sal en las principales vías asfaltadas, y 
continuará durante toda la jornada de 
mañana con tareas de despeje y ripia-
do, según lo permitan las ventanas de 
precipitación. De la misma manera la 
funcionaria explicó que “vamos a es-
tar trabajando desde la noche de hoy, 
con tareas de sal y mañana con despe-
je activo. El personal y el equipamien-
to están preparados para afrontar 
esta situación”, indicó la funcionaria, 
quien destacó la coordinación entre 
distintas áreas municipales.

Actualmente, el Operativo Invier-
no cuenta con más de 85 vehículos en 
funcionamiento, incluyendo tolvas, 
camiones, retroexcavadoras, motoni-
veladoras, cuadriciclos y camionetas 
con tolvas de sal. Además, se trabaja 
de manera articulada con otras de-
pendencias municipales como Trán-
sito, Ambiente y Hábitat, entre otras.

“Quizás somos los más visibles 
porque tenemos una gran flota en 
la calle, pero el trabajo es conjunto. 
Cada área tiene su responsabilidad y 

USHUAIA

está cumpliendo un rol fundamental”, 
detalló. Finalmente, al ser consultada 
sobre el balance del operativo hasta 
el momento, la entrevistada aseguró: 
“El balance general es positivo. Nos 

guiamos por los reclamos, que nos 
permiten identificar puntos críticos 
de la ciudad para poder incorporarlos 
a los circuitos de mantenimiento, in-
cluso si no es de forma inmediata”.

LA PROVINCIA FUE SELECCIONADA 
PARA PRESENTAR UNA PONENCIA EN 
EL 1° CONGRESO INTERNACIONAL DE 
DIDÁCTICA DE LA MÚSICA

La Dirección Provincial de Educa-
ción Artística fue seleccionada para 
participar de manera destacada en 
el 1° Congreso Internacional de Di-
dáctica de la Música que se llevará a 
cabo lugar en CABA los días 7, 8 y 9 de 
agosto del corriente año. Presentará la 
ponencia titulada “Desafíos y Expe-
riencias para posicionar la educación 
musical y artística como campo inte-
gral del conocimiento”.

Este logro constituye un recono-
cimiento valioso al recorrido, dedica-
ción y profesionalismo, reflejando el 
esfuerzo sostenido desde el año 2020 
para fortalecer, visibilizar y posicionar 
la educación musical y artística como 
un campo integral dentro de la forma-
ción educativa.

El Encuentro Provincial de Edu-

cación Artística (que concretará su 
tercera edición consecutiva en el pre-
sente año), espacios de formación y 
actualización docente, promoviendo 
enfoques interdisciplinarios y la valo-
ración de la creatividad y acciones de 
vinculación entre diversas áreas del 
Ministerio de Educación, fomentando 
la participación, el intercambio de ex-
periencias y la construcción colectiva 
del conocimiento.

La selección de esta ponencia posi-
ciona a la educación artística como un 
ámbito estratégico y necesario para 
la formación de ciudadanos críticos, 
sensibles y creativos. Este mérito re-
fuerza nuestro compromiso de seguir 
trabajando por una educación musi-
cal y artística integral, inclusiva y de 
calidad.

PROVINCIAL
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COMIENZA EL 3° MÓDULO DEL CURSO 
UNIVERSITARIO DE PREVENCIÓN DEL SUICIDIO

El Municipio de Río Grande, 
junto a la Universidad Nacional 
de La Plata (UNLP) y el Capítu-
lo de Suicidología de la Asocia-
ción de Psiquiatras de Argentina 
(APSA), continúa promoviendo 
políticas públicas para el cuida-
do de la salud mental de la comu-
nidad. En este marco, se llevará 
adelante el 3° encuentro del Curso 
Universitario Anual de Formación 
de Agentes Multiplicadores en 
Prevención del Suicidio, una pro-
puesta que ya cuenta con más de 
3400 inscriptos de toda la provin-
cia y que aún mantiene abiertas 
sus inscripciones.

Esta capacitación, de carácter 
libre y gratuito, forma parte de 
una iniciativa innovadora que se 
lleva a cabo de manera articulada 
entre el ámbito municipal, aca-
démico y científico. Su propósi-
to es proporcionar herramientas 
concretas para el abordaje de una 
problemática compleja como lo es 
el suicidio, desde una perspectiva 
comunitaria y preventiva.

Durante el 3° módulo, el cual 
se desarrollará el 25 y 26 de julio, 
se trabajará en torno al consu-
mo problemático y contará con 
la participación de profesiona-
les especializados en la temática. 
Entre ellos, la Dra. Cecilia García 
disertará sobre “Adicciones con-
ductuales” y “Factores de riesgo 
y factores de protección”. Asimis-

mo, estará presente la Lic. Marcela 
Surano, quien abordará los temas 
“Prevención y detección tempra-
na”, “Abordaje comunitario” y “La 
importancia de los abordajes gru-
pales”.

Por otro lado, Valeria Galeano, 
referente de la agrupación “Ni un 
pibe menos por la droga”, compar-
tirá experiencias nacionales y loca-
les en el abordaje de los consumos 
problemáticos. Por último, la mé-
dica toxicóloga Verónica Campos 
expondrá sobre “Intoxicación por 
sustancias”, “Signos y síntomas 

de alerta” y cerrará el módulo con 
“Conductas a seguir”.

Es importante destacar que el 
desarrollo de esta propuesta forma-
tiva es posible a partir del convenio 
firmado entre el intendente Martín 
Perez –a través de la Secretaría de 
Salud– y las autoridades de la UNLP, 
en el marco de un trabajo colabora-
tivo que, apuesta por la capacitación 
continua, la generación de conoci-
miento colectivo y la construcción 
de una comunidad más empática, 
preparada y comprometida con el 
cuidado de la salud mental.

LA AJEDRECISTA 
JAZMIN DONDA 
PARTICIPARÁ DEL 
PANAMERICANO 
JUVENIL DE PERÚ

La joven ajedrecista fueguina Jaz-
mín Donda, estará viajando en los 
próximos días a la ciudad de Lima, 
Perú, a competir en el XXXV Festival 
Panamericano de la Juventud de aje-
drez, que se llevará a cabo del 27 de 
julio al 3 de agosto próximo.

Como integrante de la delegación 
Argentina, y dentro de la categoría 
Sub-14, la ajedrecista fueguina de-
butará el próximo lunes 28 en un 
torneo al que llega como la preclasi-
ficada número 1, y siendo la numero 
2 del ranking americano y la 11 en 
el ranking mundial de su categoría 
(Sub-14).

El presente de Jazmín es real-
mente exitoso, ya que viene de reali-
zar una gran actuación en el Abierto 
de Buenos Aires, en donde venció a 
tres maestros internacionales y su-
mar importantes puntos ELO (ac-
tualmente cuenta con 2115 puntos 
ELO, la marca más alta de toda la 
provincia).

Jazmín, visitó al secretario Ma-
tías Runín y al subsecretario Gabriel 
Coto, con quienes mantuvo un en-
cuentro donde dialogaron sobre los 
objetivos y perspectiva del viaje.

Además, Donda confirmó que 
por ser la campeona argentina (por 
tercera vez consecutiva), consiguió 
la clasificación al Campeonato Mun-
dial Juvenil de Ajedrez FIDE 2025 
(sub-14, sub-16 y sub-18), que se lle-
vará a cabo en Durres, Albania, del 
3 de octubre al 16 de octubre, y que 
estará presente como la única aje-
drecista argentina en su divisional.

PROVINCIAL RÍO GRANDE
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Después de cierre de listas de candi-
datos que competirán en las elecciones 
legislativas bonaerenses en septiem-
bre, la coalición Somos Buenos Aires no 
descarta ampliar horizontes y disputar 
las bancas de diputados nacionales de 
cara a octubre. Si bien la presentación 
de candidatos dejó varios heridos en el 
camino, habría negociaciones en puer-
ta y crecen las expectativas por parte de 
algunos sectores que buscan continui-
dad en el Congreso por fuera de la grie-
ta libertaria y kirchnerista.

“Septiembre será una prueba de 
ensayo para un armado más grande 
que empiece a incidir en distintas pro-
vincias, donde se mandaron a medir a 

SOMOS BUENOS AIRES YA TIENE INTERNAS 
POR LAS CANDIDATURAS NACIONALES

dirigentes territoriales”, señalaron a 
Tiempo, desde el espacio que reúne 
al cordobés Juan Schiaretti, Julio Za-
mora y Florencio Randazzo; la UCR 
de Martín Lousteau; la Coalición Cívi-
ca de Elisa Carrió; otros dirigentes de 
centro como Facundo Manes, exilia-
do del radicalismo, y el promotor de 
la rosca, Emilio Monzó.

Después de cierre de listas de can-
didatos que competirán en las elec-
ciones legislativas bonaerenses en 
septiembre, la coalición Somos Bue-
nos Aires no descarta ampliar hori-
zontes y disputar las bancas de dipu-
tados nacionales de cara a octubre. Si 
bien la presentación de candidatos 

POLÍTICA

La coalición que competirá por la ancha avenida del medio en la Provincia de Buenos Aires no descarta ampliar horizontes y duisputar 
bancas nacionales en octubre. El espacio, que reúne a Schiaretti, Monzó, Randazzo, Zamora, Carrió y Manes, entre otros, promete 
tensiones en la eventual definición de candidatos nacionales. El rol de los gobernadores.

dejó varios heridos en el camino, ha-
bría negociaciones en puerta y crecen 
las expectativas por parte de algunos 
sectores que buscan continuidad en el 
Congreso por fuera de la grieta liberta-
ria y kirchnerista.

“Septiembre será una prueba de 
ensayo para un armado más grande 
que empiece a incidir en distintas pro-

EDICTO 
El juzgado de Primera Instancia en lo Civil y Comercial N° 1 del Distrito Judicial Norte, a cargo 
del Dr. Horacio Boccardo, prosecretaria interina a cargo de la Dra. Camila Almonacid, sito en 
Capitán de Fragata Pedro Edgardo Giachino N° 6675 —Barrio YPF- de la ciudad de Río Grande, 
en los autos caratulados “BANCO SANTANDER ARGENTINA SA C/ GOMEZ ROBERTO 
NICOLAS S/ PREPARA VIA EJECUTIVA”, expediente N° 44859/2025, cita a ROBERTO NICOLAS 
GOMEZ, DNI N° 22.866.624; para que dentro del plazo de 5 (CINCO) días, comparezca 
personalmente a manifestarse respecto del contenido y firma de la documental original base 
de la presente ejecución pretendida por el acreedor, consistente en un contrato de emisión 
de tarjeta de crédito y resumen de cuenta (L25.065:39), bajo apercibimiento de que, si no 
compareciere o no probare justa causa de inasistencia y no contestare categóricamente, se 
tendrá por reconocida la documental que se le atribuye (CPCC:462.3 y 160.1).- 
Río Grande,  08 de julio de 2025. 
PUBLIQUESE POR UN DIA EN UN DIARIO DE PUBLICACION LOCAL DE MAYOR 
CIRCULACION

Camila L. Almonacid –Prosecretaria Interina

vincias, donde se mandaron a medir a 
dirigentes territoriales”, señalaron a 
Tiempo, desde el espacio que reúne al 
cordobés Juan Schiaretti, Julio Zamora 
y Florencio Randazzo; la UCR de Mar-
tín Lousteau; la Coalición Cívica de 
Elisa Carrió; otros dirigentes de centro 
como Facundo Manes, exiliado del ra-
dicalismo, y el promotor de la rosca, 
Emilio Monzó.
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La expectativa en el agro sobre una 
medida tributaria permanente y no 
transitoria como fue la rebaja temporal 
de retenciones para los granos y que 
terminó a fines de junio volvió a estar 
en la primera línea de discusión entre 
los productores en el contexto de expo-
sición en la Rural y con una fuerte pre-
sencia política del Gobierno nacional a 
lo largo de estos días.

El propio Milei se reunió la semana 
pasada con la Mesa de Enlace. En ese 
encuentro el jefe de Estado aseguró que 
las retenciones están “en la mira” del 
Poder Ejecutivo para poder concretar 
rebajas de alícuotas, pero que la situa-
ción fiscal aún no le permitía a la Casa 
Rosada apurar ese tipo de medidas.

En las últimas horas volvieron a 
arreciar las versiones y trascendidos 
sobre una señal tributaria desde el Go-
bierno al campo y las retenciones fue-
ron materia de especulación. Se habló, 
incluso, de un Bopreal específico para 
los productores agropecuarios. Es de-
cir, que el Banco Central extienda la 
posibilidad de suscribir a esos títulos 
en dólares emitidos por la autoridad 
monetaria hacia los productores que 
hayan pagado retenciones en estos 
años. La idea, que forma parte de las 
propuestas surgidas desde el propio 
sector agroexportador, fue descarta-
da este mediodía por fuentes oficiales 
ante la consulta de Infobae.

Alguna pista dio uno de los dirigen-
tes principales de la entidad que cele-
bra este año su 137° exposición. “Se 
habla de una baja de retenciones a la 
exportación de carne de novillo. Sería 
un gesto para un sector, que además 
representa un bajo costo fiscal: menos 
de USD 200 millones por año. Pero el 
sector, en general, está esperando no-
vedades para los granos, porque ahí 
está el gran freno para el sector”, desta-
có Marcos Pereda, vicepresidente de la 
Sociedad Rural.

RETENCIONES: EL GOBIERNO EVALÚA UNA REBAJA PARA LA 
CARNE Y EL CAMPO ESPERA UNA SEÑAL PARA LOS GRANOS

ECONOMIA

El Gobierno analiza una medida de alivio fiscal al campo, que sería presentado este fin de semana cuando el presidente Javier 
Milei participe del acto de inauguración de la exposición de la Sociedad Rural. El anuncio incluiría una baja de retenciones para la 
exportación de carne vacuna, aunque en el sector esperan una señal impositiva para la venta de granos.

La semana pasada el presiden-
te Milei ratificó su compromiso de 
que las retenciones serán el próximo 
impuesto que buscará reducir. Los 
referentes del sector agropecuario 
recibieron la confirmación adicional 
de que la próxima rebaja de derechos 
de exportación será “definitiva y no 
transitoria, como ha sucedido hasta 
ahora”, de acuerdo con los términos 
expresados por el jefe de Estado. “Ese 
compromiso se llevó la Mesa de En-
lace”, confirmó Nicolás Pino después 
de la reunión.

“El compromiso del presidente 
Milei fue que las tiene en la mira [a las 
retenciones], esos fueron los térmi-
nos que él usó, que va a ser el próxi-
mo impuesto que va a bajar para el 
sector productivo. También, el com-
promiso de que la próxima rebaja de 

retenciones sea definitiva y no transi-
toria como ha sido hasta ahora”, dijo 
Andrea Sarnari, titular de Federación 
Agraria.

La ventana de retenciones más baja 
para soja y maíz tuvo vigencia desde 
fines de enero hasta el último día de 
junio, y a pesar de la expectativa del 
sector de una extensión de esa medida 
(algo que sí sucedió para el trigo o la 
cebada, hasta marzo de 2026), el Go-
bierno no cedió y determinó el regreso 
de las alícuotas a 33% para los granos 
de soja y 12% para maíz.

La Bolsa de Comercio de Rosario 
estimó que “el aporte del agro en ma-
teria de divisas en el mercado de cam-
bios en el 2025 totalizará USD 32.070 
millones”, levemente por encima del 
monto del 2024 debido a un mayor vo-
lumen exportado que compensaría la 

baja de precios internacionales. La enti-
dad mencionó que este cálculo incluyó 
tanto el mercado oficial como el flujo 
ingresado por los mercados financieros 
durante el período de vigencia del dólar 
blend.

En el mismo informe se indicó que 
durante el primer semestre del año in-
gresaron USD 18.100 millones, equiva-
lentes al 56% del total proyectado, y se 
destacó que esta proporción “se ubicó 
por encima del promedio de los prime-
ros semestres de los últimos 15 años”. 
Hacia adelante, se proyectó que el apor-
te mensual del agro “retroceda sustan-
cialmente” debido a la finalización del 
esquema de rebaja temporal de dere-
chos de exportación para granos grue-
sos, con un nuevo pico estacional espe-
rado para la cosecha fina de noviembre 
y diciembre.
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MINERÍA ARGENTINA: EL GIGANTE QUE CREA 
MÁS EMPLEO YA TIENE NOMBRE, ¿CUÁL ES?

Sin lugar a dudas, Vaca Muerta y 
la minería son dos fuentes de buenas 
noticias para el presente productivo 
del país. Puntualmente, en lo que se 
refiere a la minería, Argentina está 
atravesada por un impulso renovado 
y los números hablan por sí solos. Se-
gún el Sistema de Información Abier-
ta a la Comunidad sobre la Actividad 
Minera en Argentina (SIACAM), ac-
tualmente se contabilizan 25 opera-
ciones metalíferas y de litio; 669 ope-
raciones no metalíferas y de rocas de 
aplicación; hay 17 proyectos en pro-
ducción y otros 15 en etapas más in-
cipientes. De todo ese enjambre pro-
ductivo, ¿cuál es el proyecto que más 
empleo genera?

El contexto es alentador, el sector 
minero argentino se encuentra en 
un momento de auge, con proyectos 
de gran envergadura que prometen 

MINERÍA

RIO GRANDE

transformar la economía del país 
mediante la generación de empleo 
y la atracción de inversiones signi-
ficativas. Entre estos, dos proyectos 
destacan por su escala y potencial 
impacto: el proyecto de litio Rincón 
en Salta, operado por Rio Tinto, y el 
proyecto de cobre, oro y plata Jose-
maría en San Juan, gestionado por 
la empresa conjunta Vicuña (for-
mada por BHP y Lundin Mining).

Ambos proyectos son funda-
mentales para el desarrollo eco-
nómico, pero un análisis detallado 
revela que el proyecto Josemaría se 
posiciona como el líder en genera-
ción de empleo, tanto directo como 
indirecto, en Argentina.

Josemaría, motor de desarrollo
El proyecto, ubicado en el de-

partamento Iglesia de San Juan, a 

Dará inicio el 26 de julio la 7ma Cohorte de la “Diplomatura Universitaria en Acompañantes Comunitarias contra la violencia de 
Género”, organizada conjuntamente entre el Ministerio de Bienestar Ciudadano y Justicia del Gobierno de Tierra del Fuego y la 
Secretaría de la Mujer de la Provincia de Córdoba. 

4.295 metros sobre el nivel del mar, 
es un yacimiento pórfido de cobre, 
oro y plata con una inversión esti-
mada de US$4.100 millones. En julio 
de 2025, Vicuña anunció una exten-
sión de la vida útil del proyecto de 19 
a 25 años, gracias a un aumento en 
los recursos explotables.

Este ajuste, resultado de nuevas 
campañas de exploración, elevó la 
tasa de procesamiento de mineral a 
175.000 toneladas métricas por día, 
consolidando a Josemaría como uno 
de los proyectos mineros más ambi-
ciosos del país.

Según la actualización del Infor-
me de Impacto Ambiental presen-
tado por Vicuña en julio de 2025, 
el proyecto Josemaría superará los 
10.000 empleos directos durante su 
fase de construcción, que se espera 
comience en los próximos años y 
culmine con la producción en 2030.

Esta cifra representa un aumento 
significativo respecto a estimaciones 
anteriores, que proyectaban 4.000 
empleos directos en la construcción 
y 1.000 en la operación. La extensión 
de la vida útil de la mina y la mayor 
capacidad de procesamiento han in-
crementado la demanda de mano de 
obra, incluyendo trabajadores califi-
cados y no calificados.

La infraestructura como motor 
del empleo

Además, el impacto indirecto de 

Josemaría es considerable. La cons-
trucción de infraestructura, como ca-
minos de acceso y plataformas, junto 
con la demanda de bienes y servicios 
locales, generará empleos en sectores 
como transporte, hotelería, gastrono-
mía y mantenimiento. Por ejemplo, 
la licitación de obras para los tramos 
E y F del Corredor Norte, adjudicada 
en abril de 2025, se estima que creará 
aproximadamente 100 empleos direc-
tos y 20 indirectos solo en la construc-
ción de accesos.

El proyecto Josemaría no solo des-
taca por su generación de empleo, 
sino también por su contribución 
económica. Junto con otros proyectos 
de cobre como El Pachón, MARA, Los 
Azules y Taca Taca, se estima que ge-
nerará ingresos por US$47.000 millo-
nes para Argentina entre 2026 y 2040. 
La escala de Josemaría, combinada 
con su enfoque en la sostenibilidad y 
el empleo local, lo convierte en un pi-
lar clave para el desarrollo económico 
de San Juan.

Rincón, otro pilar

El proyecto Rincón, ubicado en el 
Salar del Rincón en Salta, es un em-
prendimiento de litio-brina operado 
por Rio Tinto. Adquirido en 2022 por 
US$825 millones, el proyecto avanzó 
significativamente.

En mayo de este año, el gobier-
no nacional aprobó una inversión de 
US$2.500 millones bajo el Régimen de 
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Incentivo a las Grandes Inversiones 
(RIGI) para expandir su capacidad a 
60.000 toneladas anuales de carbo-
nato de litio grado batería, con pro-
ducción prevista para 2028. La plan-
ta inicial de 3.000 toneladas ya está 
operativa, utilizando tecnología de 
extracción directa de litio (DLE), que 
reduce el impacto ambiental.

Durante su pico de construcción, 

previsto para 2026, el proyecto Rin-
cón requerirá aproximadamente 
2.500 trabajadores directos, según 
estimaciones de Rio Tinto. En la 
fase operativa, se espera que gene-
re alrededor de 1.000 empleos di-
rectos, aunque las cifras exactas no 
han sido detalladas en los informes 
disponibles.

El impacto indirecto del pro-

yecto Rincón también es significa-
tivo, especialmente en una región 
remota como la Puna salteña. La 
inversión en infraestructura, como 
líneas eléctricas y campamentos, 
junto con la contratación de pro-
veedores locales, estimula sectores 
como la construcción, la logística y 
los servicios. Sin embargo, la falta 
de datos específicos sobre empleos 
indirectos limita una comparación 
precisa con Josemaría.

El proyecto Rincón posiciona a 
Salta como un actor clave en el mer-

cado global del litio. Con una vida útil 
proyectada de 40 años, la inversión 
de US$2.500 millones no solo gene-
rará divisas, sino que también forta-
lecerá la economía local mediante la 
creación de empleo y el desarrollo de 
infraestructura. La tecnología DLE, 
que minimiza el uso de agua, refuer-
za el compromiso de Rio Tinto con la 
sostenibilidad, lo que podría atraer 
más inversiones en el futuro.

Los gigantes, cara a cara
Josemaría supera claramente a 

Rincón en términos de empleos di-
rectos durante la fase de construc-
ción, con más de 10.000 trabajado-
res frente a los 2.500 de Rincón. En 
la fase operativa, Josemaría también 
proyecta una mayor cantidad de em-
pleos, aunque las cifras exactas para 
ambos proyectos en esta etapa son 
menos precisas.

En cuanto al impacto indirecto, la 
mayor inversión y escala de Josema-
ría sugieren un efecto multiplicador 
más significativo, especialmente en 
San Juan, una provincia con una fuer-
te tradición minera.

Además de Josemaría y Rincón, 
otros proyectos mineros como El Pa-
chón, MARA, Los Azules y Taca Taca 
contribuyen al panorama laboral del 
sector. Según estimaciones de CRU, 
estos cinco proyectos de cobre gene-
rarán US$47.000 millones en ingresos 
entre 2026 y 2040, con un impacto 
laboral e industrial considerable. Sin 
embargo, individualmente, ninguno 
parece igualar la magnitud de Jose-
maría en términos de empleo directo 
durante la construcción.
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